

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
FACULTAD DE CIENCIAS VETERINARIAS
Escuela de Medicina Veterinaria Concepción



**PASANTÍA EN DEPARTAMENTO DE MEDIO AMBIENTE DE LA
MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN, HUALPÉN, PROBLEMÁTICA DE LA
SOBREPOBLACIÓN CANINA-FELINA**

**TRABAJO DE TITULACIÓN PRESENTADO
A LA FACULTAD DE CIENCIAS
VETERINARIAS DE LA UNIVERSIDAD DE
CONCEPCIÓN, PARA OPTAR AL TÍTULO
DE MÉDICO VETERINARIO**

LUIS BASTÍAS VARGAS

CONCEPCIÓN – CHILE

2015

I. INTRODUCCIÓN

La comuna de Hualpén «mirar alrededor» en lengua mapuche, ubicada a 9 km de Concepción, es una de las 4 ciudades más jóvenes de Chile, que hace poco cumplió 200 años. Nació legalmente un 13 de marzo de 2004, cuando en ese entonces el presidente de la República Don Ricardo Lagos Escobar, publicó en el diario nacional de Chile, la Ley 19.936.

Comenzó con Hualpencillo, que a medida que pasaba el tiempo, evidenciaba características que la hacían una localidad única en el país. Una de muchas características positivas, fue una gran cultura de cohesión vecinal, a consecuencia de un mismo origen y desarrollo laboral, fundamentalmente como parte de quienes llegaron a construir las grandes industrias de Talcahuano, y el gran comercio de Concepción. Otro desencadenante de formar Hualpencillo una comuna, fue el gran sentimiento de abandono de la comunidad por parte de la jurisdicción de la I. Municipalidad de Talcahuano, las que se evidenciaron en la falta de calles pavimentadas, construcción de áreas verdes, de educación pública y salud.

Finalmente, existía una gran estigmatización, como una zona insegura, peligrosa, y de gran pobreza, lo que creó en el espíritu de la comunidad el anhelo de una comuna propia, auto determinante en su gestión y futuro.

Con una superficie de 53,50 km², y una población aproximada de 92.975 habitantes, cuenta con muchos atractivos turísticos como lo son la Caleta Lengua, Desembocadura del Río Bío Bío y el Parque Pedro del Río Zañartu.

La misión más importante que posee la Municipalidad de Hualpén es gestionar un servicio de calidad, que sea equitativo, solidario, pertinente, innovado, y que contribuya eficazmente a fortalecer la identidad de la comuna, y es por lo cual trabajan actualmente la alcaldesa Fabiola Lagos Lizama, y sus concejales electos por los mismos habitantes de la comuna. También es muy importante la presencia y labor que realizan los distintos Departamentos de la Municipalidad, entre los cuales destacan el Departamento de Salud, Departamento de Educación, de Aseo y Ornato, y finalmente el Departamento de Medio Ambiente.